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Benoît PAYAN
Maire de Marseille
Conseiller départemental
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Première Adjointe au Maire de 
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Jessie LINTON
Adjointe au Maire de secteur 
déléguée aux Finances 
et aux Mobilités
Conseillère métropolitaine

Solange BIAGGI
Conseillère d’arrondissements
Conseillère municipale
Conseillère métropolitaine

Christian NOCHUMSON
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Nassera BENMARNIA
Adjointe au Maire de Marseille 
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Maurice ATTIA
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Conseillère d’arrondissements 
déléguée au logement, au port 
et à la sécurité

Elise BARALE-BENAC
Adjointe au Maire de secteur déléguée 
à l’État Civil, aux Services Techniques, 
à la Santé et au Handicap

Michel AZOULAI
Conseiller d’arrondissements

Lisette NARDUCCI
Adjointe au Maire de Marseille 
en charge des familles, des mémoires 
et des anciens combattants
Conseillère métropolitaine

Jean-Marie ANGELI
Adjoint au Maire de secteur délégué 
à la Vie Associative, à la Mémoire, 
aux Anciens Combattants et aux 
Affaires Militaires

Laure ROVERA
Conseillère d’arrondissements 
déléguée aux CIQ et aux Conseils 
Citoyens
Conseillère Métropolitaine

Michel DOSSETTO
Conseiller d’arrondissements délégué 
à l’Environnement et à la Transition 
Écologique

Jeanne MARTI
Conseillère d’arrondissements

Richard MARTIN
Conseiller d’arrondissements

Nouriati DJAMBAE
Conseillère municipale en charge de l’accès 
aux droits et des Écoles de la deuxième chance
Conseillère départementale

Anne PFISTER
Adjointe au Maire de secteur 
déléguée à la Vie Scolaire 
et à la Petite Enfance

Anthony KREHMEIER
Maire des 2e et 3earr. de Marseille
Conseiller départemental
Conseiller métropolitain
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L’ÉDITO DU MAIRE

Chères Marseillaises, Chers Marseillais,

Chers habitants des 2ème et 3ème arrondissements de Marseille,

C’est dans une ville plus verte, plus juste et plus démocratique que vous avez fondé vos espoirs 
et vos aspirations.

Après trois années de travail intense, il est aujourd’hui venu le moment de relever la tête et de 
prendre le recul nécessaire pour se livrer à un bilan de mi-mandat.

Au printemps 2020, vous avez élu notre équipe municipale du Printemps Marseillais  à la tête 
de notre ville, enrôlant ainsi le destin de votre secteur dans cette aventure.

Nous sommes une équipe jeune, volontaire, active, qui grandit à vos côtés en portant nos 
combats communs.

Pour que notre secteur retrouve la dignité qu’il mérite tant, pour recoudre les quartiers de notre 
ville, nous avons fait le choix d’avancer ensemble. C’est dans cette perspective que nous créons 
nos politiques publiques, qui ne sont pas seulement faites « pour » vous, mais « avec » vous.

Le chemin est long, et parfois semé d’embûches. Pour autant, c’est grâce à vous, à votre 
exigence, à votre ingéniosité, à votre combativité, que nous innovons toujours pour mener des 
politiques publiques ambitieuses et indispensables pour notre secteur.

Je tiens donc à vous remercier pour la confiance que vous nous donnez quotidiennement, pour 
votre implication, remercier les associations de nos quartiers qui les font vivre, et évidemment 
les agents de la Ville et les élus qui travaillent à l’évolution de notre secteur au quotidien.

Je suis fier d’être votre Maire.

Nous avons commencé de nombreux chantiers et nous continuons à tracer notre route, ensemble. 

C’est notre avenir, celui de nos enfants, que nous dessinons aujourd’hui.

Votre Maire,
Anthony KREHMEIER

ANTHONY 
KREHMEIER

© Christine Criscuolo

Anthony KrehmeierAnthony Krehmeier

@Krehmeier_A

@anthonykrehmeier
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Sécurisation de la 
place Henri Verneuil

Place Henri Verneuil, 13002

Rénovation du Plateau 
Sportif Kléber
45 rue Kléber, 13003

Rénovation du jardin 
Vaudoyer

19 rue Kléber, 13002

Rénovation du 
City-Stade de la Major
Avenue Robert Schuman, 13002
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LE SOMMAIRE EN UN COUP D’ŒIL

Réouverture du Bureau 
Municipal de Proximité 

de la Belle-de-Mai
2 rue Léon Perrin, 13003

Rénovation du Plateau 
Sportif de la Busserade

13 rue Cavaignac, 13003

Rénovation du 
Jardin National

Boulevard National, 13003

Rénovation du Jardin 
des Hévéas

 8 rue Jean Cristofol, 13003

Future médiathèque 
du 3e arrondissement

Rue Loubon, 13003

Rénovation du Tennis 
Club Kléber

243 boulevard National, 13003

Réouverture de 
la Halle Croizat 
(ancienne Halle 

Kléber)
 19 rue Kléber, 13003

Rénovation 
du City-Stade 

des Carmes
Rue des Icardins, 13002

Réouverture de la biblio-
thèque du Panier
25 rue du Refuge, 13002
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TRANSFORMATION
DES QUARTIERS

Réouverture du Bureau Municipal 
de Proximité de la Belle-de-Mai
Le Bureau Municipal de Proximité de la Belle-de-Mai a rou-
vert ses portes à la rue Léon Perrin pour vous permettre 
de réaliser toutes vos démarches administratives. Votre 
Mairie agit concrètement pour assurer un même accès aux 
droits et aux services publics.

Halle Croizat
Cet espace central du quartier Kléber, fermé depuis plus de 
dix ans a été entièrement rénové, renaturé et réaménagé : 
tables, bancs, nouveaux jeux pour enfants. Il est également 
doté d’une véritable programmation qui s’étoffe chaque 
année dans le cadre de l’été marseillais.
Cet espace public de qualité désormais ouvert pour tous 
les habitants a été renommé “Halle Croizat” en hommage 
à Ambroise Croizat, père de la Sécurité sociale.

Préemption commerciale
La Ville de Marseille a élargi en 2022 les périmètres de 
sauvegarde du commerce et de l’artisanat aux 2e et 3e 
arrondissements.
La préemption permet à la Ville d’acheter des locaux com-
merciaux pour y installer des activités commerciales ou 
artisanales qualitatives.
Fin 2022, la préemption du 10 rue d’Orange, 13003 a été 
opérée : une consultation est en cours pour permettre 
l’installation d’un commerce destiné à revitaliser le quar-
tier de la Belle-de-Mai.

URBANISME “ Le mot du Maire
Les quartiers doivent être le cœur battant de notre 
secteur.
Recréer des noyaux villageois, en remettant des 
services et équipements publics de proximité, c’est 
réinstaurer du lien social, de la cohésion et de la 
solidarité entre nous tous.
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Illuminations
Les illuminations de fin d’année installées dans le secteur sont 
désormais plus respectueuses de l’environnement et mieux ré-
parties dans les différents quartiers.
Pour célébrer les fêtes de fin d’année, votre Mairie propose de 
nombreuses animations sur l’espace public. Nous voulons que la 
magie des fêtes de fin d’année soit offerte à tous.

Fêtes de quartiers
La Mairie de Secteur accompagne et encourage le retour 
des fêtes de quartiers, véritables traditions populaires 
à Marseille, qui valorisent les acteurs du secteur et 
permettent de partager des moments conviviaux...
À la Belle-de-Mai, à Fonscolombes, aux Carmes, au Panier... : 
ces fêtes sont à chaque fois l’occasion de beaux moments 
partagés et de temps d’échanges citoyens.

Les marchés du secteur
1  �La�Joliette 

Marché�de�produits�manufacturés 
Place de la Joliette 
Les mercredis et vendredis, 
de 8h00 à 13h30

2 ��La�Joliette 
Marché�Producteurs 
Place de la Joliette 
Le mardi, de 15h00 à 19h00

3 ����La�Belle-de-Mai�: 
Marché�de�produits�manufacturés 
+�1�maraîcher�+�1�poissonnier 
+1�rôtisseur�/�Le�jeudi�:�fleurs 
Place Bernard Cadenat 
Les lundis/mercredis/vendredis/
samedis, de 8h00 à 13h00

4 ��Le�Carré�Mery 
Marché�Producteurs 
Place du 23/01/1943 
(en bas de l’Intercontinental) 
Le jeudi, de 13h00 à 18h00

“Le mot de l’élue
Les quartiers de notre secteur ont trop longtemps été oubliés.
Créer, rénover, des équipements publics, agir pour la revitalisation des 
commerces et oeuvrer à la transformation d’un espace public convivial et 
apaisé, voilà en quoi notre politique publique peut changer la vie de tous 
les habitants. 
Anthéa MIGLIETTA
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CULTURE

COUP D’ŒIL
SUR LES ÉVÉNEMENTS
CULTURELS

“Le mot du Maire
La culture n’est pas l’apanage d’une classe privilégiée. Notre 
municipalité mène une politique favorisant le développement 
d’une culture ouverte, accessible à toutes et tous, qui ras-
semble et fédère. Dans notre secteur, nous exposons la culture 
hors-les-murs, nous l’emmenons dans des quartiers qui en ont 
été coupés, et nous célébrons la diversité culturelle de chacun 
qui fait notre richesse commune.

L’ÉTÉ MARSEILLAIS

Réouverture de la Bibliothèque 
du Panier
Après plus d’un an et demi de fermeture, la bibliothèque du 
Panier a rouvert ses portes et repris ses activités en septembre 
2021. Dès sa réouverture, de nombreuses animations ont été 
mises en place et des travaux ont été réalisés pour améliorer 
votre confort de lecture.

La municipalité a à cœur d’offrir une programmation culturelle gratuite 
et ouverte à toutes et à tous durant la période estivale. C’est sur la place 
publique et sur nos équipements au plus proche de vous, que prennent 
place les artistes et associations pour accueillir une palette hétéroclite 
de spectacles et d’animations. Cinéma plein air, théâtre, concert, spec-
tacle de danse, sport, lecture, Hip-Hop, raï, jazz, balade théâtrale... 
des enfants aux adultes, il y en a pour tous les goûts !

ZOOM SUR...
HIP-HOP NON-STOP, 
l’événement 
incontournable.
Danse, rap, graff, breaking...
la culture Hip-Hop, née il y a 50 ans
dans son berceau marseillais,
est mise à l’honneur.
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“Le mot de l’élu
Une ambition : mettre en œuvre le programme 
culture du Printemps Marseillais dans le 2/3, 
la culture pour toutes et tous.  
Christian NOCHUMSON

Le Musée des arts urbains de Marseille s’expose 
dans la rue. Véritable parcours d’art urbain à ciel 
ouvert, il participe de l’embellissement du cadre 
de vie et de la transformation urbaine. De la colla-
boration entre les artistes et les habitants, naît un 
art qui rend hommage à Marseille et sa diversité. 
C’est dans ce cadre que la fresque au niveau du 
Plateau Sportif Bellevue a été réalisée par l’artiste 
Céleste, sous la coordination de Méta 2, qui est à 
l’origine du MauMA.

Nouvel An Berbère
Le 13 janvier, nous avons célébré le nouvel an berbère, autour de danses tradi-
tionnelles, d’un défilé et de la gastronomie. Un moment joyeux et symbolique.

Nouvel An Kurde
En mars, nous avons fêté “NEWROZ 2023” avec le Collectif Solidarité Kurdistan 
13 autour de la projection du film multi-primé Kurdistan Kurdistan, au cinéma le 
Gyptis en présence du réalisateur Bülent GÜNDÜZ. L’exposition photographique 
“s’élever au milieu des ruines, danser entre les balles” de Maryam Ashrafi sur les 
luttes menées par les organisations kurdes a été présentée en Mairie.
Ces événements ont permis aux familles berbères et kurdes du secteur de 
partager leurs traditions avec les autres riverains, des moments de convivialité et 
de voyage culturel.
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MauMA

Célébrons 
nos cultures

Redécouvrons notre quartier 
avec les balades urbaines
Découvrir les quartiers autrement, de manière ludique et joyeuse, travail-
ler à faire changer le regard sur ces quartiers, permettre aux habitants de 
se réapproprier leur espace, le redécouvrir au travers des yeux d’artistes, 
les balades urbaines permettent de mettre en lumière la richesse de notre 
histoire et de notre patrimoine.
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Le mot du Maire
Le sport est un vecteur de cohésion sociale et de dépassement de soi. Ces valeurs universelles, nous voulons les 
promouvoir et les inculquer dès le plus jeune âge aux petites marseillaises et aux petits marseillais : l’équité, la 
persévérance, le respect, l’inclusion et le travail d’équipe. Cela passe par la rénovation et la création d’équipe-
ments sportifs de qualité et la mise en place d’ activités sportives diversifiées.

SPORT

 RÉNOVATIONS DES ÉQUIPEMENTS
SPORTIFS

Plateau Sportif Busserade
Un tout nouveau terrain multisport, rénové de manière 

respectueuse de l’environnement, à la Busserade !

Les nouveaux aménagements permettent de mettre 

en place de nouvelles disciplines, telles que le rugby, 

et d’accueillir les activités existantes dans de meil-

leures conditions : un plateau sportif de qualité, 

digne des habitants de la Belle-de-Mai !

Plateau Sportif Kléber
D’importants travaux de réaménagement : 
sécurisation des grilles, création d’une 
piste d’éducation routière, pose d’un ter-
rain synthétique multisports en matériaux 
durables.
Ces travaux permettent la sécurisation du 
site et l’apprentissage du vélo pour toutes 
et tous. La Mairie est également intervenue 
afin de renaturer cet espace grâce à des 
essences méditerranéennes qui favorisent 
la protection de la biodiversité en milieu 
urbain.

Tennis Club Kleber
Après plusieurs années d’attente, le ten-nis club Kléber s’est enfin transformé ! Création d’un quatrième terrain, aménage-ment d’un club house, mise en place d’une pergola et végétalisation... Toutes les condi-tions sont réunies pour accueillir adultes comme enfants ! Notre Maire de secteur a inauguré cet équipement sportif en juin 2022 aux côtés des Adjoints au Maire de Marseille Sébastien Jibrayel, en charge du sport, et Ahmed Heddadi, en charge de la vie associative.

Plateau Sportif Carmes
Pour le plateau sportif des Carmes, ce sont 
des travaux de rénovation des sols et de la 
partie basse des gradins que nous avons 
réalisés, ainsi que le changement du revête-
ment et des peintures : un plateau rénové 
et coloré pour vos pratiques sportives !

City-Stade Major
Le city-stade Major s’est transformé : 
rénovation des sols vétustes, des grilles et 
du filet pare-ballons. Surtout, grâce à un 
mécénat de la fondation OM et de la fon-
dation CMA CGM, et à une subvention de 
l’Agence Nationale du Sport, le city-stade 
s’est doté d’une magnifique fresque au sol 
avec nuances de bleu. Des paniers de bas-
ket permettent de diversifier les possibilité 
d’activités au sein de ce city-stade.

 Nos jeux de boules
Pour en faire des îlots de fraîcheur et de vé-
ritables havres de paix, la végétalisation de 
tous nos jeux de boules est en cours ! Des 
travaux de sécurisation, notamment le re-
haussement des grilles, sont effectués par 
notre équipe technique.
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Le Mouv’ du 2/3 c’est :
3  une après-midi festive que nous avons ini-

tiée depuis 2021 et que nous continuons 
chaque année à la Busserade !

3   des animations en tout genre qui font vibrer 
les participants au cours des diverses édi-
tions : Zumba, MMA, escalade, baby foot 
géant, tir à l’arc, cible, stand maquillage, 
photobooth...

3   des jeunes artistes marseillais qui font dan-
ser petits et grands

3  plus de 1000 personnes présentes à chaque 
édition

Tous les ans, dans le cadre d’Octobre Rose, 
notre Mairie de Secteur organise une course 
dans le 2e arrondissement dont les béné-
fices sont reversés à une association qui lutte 
contre le cancer du sein.
D’une course marchée avec l’ASPTT au 
“Full Moon Trail Infinity” (marathon de 
nuit) cette année en 2023, la Mairie de 
Secteur est fière d’impulser cette initiative 
pour donner plus de visibilité et participer à 
lutter contre le cancer du sein.

La qualification PACA du Championnat de 
France de Breaking que nous avons accueillie 
au CAL Busserade en 2021, organisée par la 
Fédération Française de Danse et Original 
Rockerz, a marqué l’entrée des sélections du 
Breakdance aux Jeux Olympiques de 2024.
Depuis, nous organisons régulièrement des 
événements autour du Breaking pour déve-
lopper cette discipline au symbole fort pour 
notre secteur.

Le mot de l’élu
Le développement du sport sur notre secteur est 
un projet essentiel pour les enfants et la jeunesse 
des 2e et 3e arrondissements.
Gérard AZIBI

 RÉNOVATIONS DES ÉQUIPEMENTS
SPORTIFS

LES ÉVÉNEMENTS SPORTIFS

DÉVELOPPEMENT DU SPORT SUR LE SECTEUR
3  Développement et diversification des activi-

tés sportives sur le secteur

3  Affiliation de toutes les associations sportives 
à des fédérations sportives

3  Diversification des sports : développement 
de 2 clubs de basket, dont un club féminin

3  Soutien à la création d’un nouveau club de 
football « Joliette/Belle-de-Mai »

3  Création d’un club de boxe au Panier (au 
Centre d’Animation du Refuge)

Dans nos Centres d’Animation et de Loisirs, 
nous avons tenu à accroître les pratiques 
sportives pour les enfants inscrits dans 
chaque centre : 

3   Développement du sport pour les moins de 
6 ans : Baby-Gym, mini-tennis urbain, activi-
tés aquatiques.

3   Découverte de sports atypiques : initiations 
VTT, badminton, escalade, accrobranche, 
patinage, mur digital, tennis...

3     Renforcement de la cohésion de groupe par 
la pratique de sports collectifs : rugby, bas-
ket, handball, football.

3  Sensibilisation aux sports de la mer avec 

des activités de nautisme : découverte de 
la navigation, sentier sous-marin, stages de 
natation, de sauvetage en mer, de kayak et 
paddle, PMT snorkelling.

3     Acquisition de compétences par des pra-
tiques pérennes qui tendent à générer des 
envies chez les enfants : stages de skate-
board et d’arts du cirque.

3   Accès aux infrastructures sportives : pra-
tique des activités dans des lieux adap-
tés (gymnases, plateaux). Découverte du 
stade Vélodrome pour un groupe d’enfants 
lors d’un match de rugby. Participation au 
« Sprint Trophy » avec l’ASPTT, à la journée 
« Olympisme en partage ».

Mouv’ du 2/3 Courir contre 
Breaking

le cancer du sein

“
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POINT SUR LES
PARCS ET JARDINS

Jardin des Hévéas
Du mauve pour le jardin des Hévéas ! Le jardin se pare de couleurs et de 
nouvelles plantes pour égayer le quartier. L’installation de grillage et la 
fluidification du cheminement piéton, la pose d’un nouveau mobilier parti-
cipent de l’apaisement de l’espace. Le jardin a été réaménagé, toujours dans 
le respect de l’environnement.

Jardin Vaudoyer
Le jardin Vaudoyer, avec une vue imprenable sur la Méditerranée, 
s’est refait une beauté. La création d’un îlot de fraîcheur, la revégé-
talisation du jardin, et l’installation de jeux pour enfants créent un 
espace de vie où pique-niquer et s’amuser, tout en prenant conscience 
de l’importance de la préservation de la mer.

Jardin National
Le jardin National s’est transformé en 2023 sous l’impulsion des enfants de 
l’école Saint-Charles, qui en ont fait la requête dans un courrier adressé au Maire 
de Marseille. Mitoyen du fraîchement rénové “Tennis Club Kléber”, ce jardin a 
subi une grande transformation : renaturation complète, pose de nouveaux jeux 
pour enfants de tout âge, et pose de mobilier urbain. Tout est réuni pour faire du 
Jardin National, qui sera bientôt renommé en concertation avec les enfants du 
Conseil de l’Enfant, le nouveau coeur battant du quartier National.

“ Le mot du Maire
L’espoir d’une ville plus verte résonne fortement 
dans notre secteur ultra bétonnisé qui a souffert 
d’une urbanisation massive. Nous considérons nos 
parcs et jardins comme des joyaux, des écrins de 
nature à développer et préserver.
C’est indispensable pour réussir à créer des îlots 
de fraîcheur qui puissent soulager les riverains des 
températures extrêmes de l’été. Nous développons 
donc une politique de re-végétalisation et de réno-
vation de tous nos espaces, pour créer de la na-
ture en ville mais aussi des lieux où se rencontrer, 
s’amuser, et partager des expériences.

ESPACES VERTS

Jardin Levat
Le jardin Levat ouvert plus longtemps ! Afin de répondre aux besoins 
des habitants du quartier, le jardin Levat est désormais ouvert et géré 
par l’association l’Hydre. Vous pouvez profiter de cet espace pour vous 
ressourcer, bouquiner en empruntant les livres de la bibliothèque du 
jardin, vous promener le long des allées et profiter avec vos enfants !
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Jardin Spinelly
De la sécurisation des grilles à la création 
d’un bar extérieur et des gradins, cet espace 
vert du 3e a été considérablement amélioré ! 
Ce jardin, apprécié des habitants du secteur, 
a été entièrement renaturé. Aujourd’hui, il 
est devenu un jardin partagé calme, agréable 
et convivial, où chacun peut profiter d’un 
moment de détente.

Nouveau jardin rue Kléber
Grâce à la mobilisation des riverains, notre Mairie de 
Secteur a préempté deux parcelles en friche rue Kléber 
Prolongée. Un nouveau projet de taille visant à créer 
de toute pièce un véritable havre de paix, un îlot de 
fraîcheur, qui pourra offrir aux habitants un lieu de 
répit, de rencontre, et de partage. Prochainement, 
le site sera soumis à des travaux d’accessibilité, puis à 
des travaux de végétalisation et d’aménagement.

Jardin Porte d’Aix
En 2022, le Parc de la Porte d’Aix a ouvert ses portes ! 
Cet espace vert neuf est gardienné jour et nuit, et 
vous offre de nombreuses possibilités : piste cyclable, 
jeux pour enfants, jeux de dames, table de ping-pong, 
bancs pour se reposer à l’ombre des arbres en pro-
fitant des brumisateurs, fontaines d’eau potable… 
Un petit écrin de verdure en plein centre-ville, qui 
accueille régulièrement des animations pour les plus 
grands comme pour les plus petits.

Square Chevalier Roze
Le square Chevalier Roze, situé rue de la Loge dans le 2e ar-
rondissement, s’est refait une beauté. En plus des travaux 
de réfection des entourages d’arbres, nous avons aménagé 
l’espace avec du mobilier urbain neuf afin de lui redonner 
un aspect convivial et accueillant.

Le mot de l’élue
Nous mettons toute notre énergie à valoriser nos espaces verts, en les arborant, 
en les équipant de mobilier utile et durable, en les transformant en écrin de 
nature au cœur de la ville. Nous cherchons également à sanctuariser les 
parcelles de notre secteur qui ont le potentiel de devenir des espaces verts : 
c’est ce que nous avons fait rue Kléber Prolongée, grâce à l’implication des 
riverains, où un jardin verra bientôt le jour.
Anthea MIGLIETTA 

“
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DOSSIER SPÉCIAL

INTERVIEW
DU MAIRE DE SECTEUR
Qu’est-ce que ça 
représente pour vous 
d’être Maire du 2/3 ?
C’est une grande responsabilité. Je suis 
très fier, et c’est en même temps le plus 
grand défi de ma vie politique de jeune 
Maire.  C’est un secteur qui a besoin de re-
trouver de la dignité : ses habitants ont, à 
juste titre, beaucoup d’attentes.

Personnellement, je crois qu’il est possible 
de changer le destin de ce secteur et de 
ses habitants. C’est la raison pour laquelle 
je peux me montrer implacable voire 
coriace concernant la réalisation et l’avan-
cée de nos projets. 

Être Maire, c’est se sentir utile : on contri-
bue activement à améliorer la vie des 
gens. C’est une tâche exigeante, mais gra-
tifiante, qui demande de l’engagement, 
de l’empathie et de la détermination 
pour faire avancer les intérêts de tous de 
manière équitable et transparente.

Quels obstacles 
pouvez-vous rencontrer ?
Les compétences d’une Mairie de Sec-
teur sont l’état civil et la gestion des équi-
pements de proximité. Rien n’est plus 
frustrant, lorsque l’on est Maire de sec-
teur, de se retrouver dépossédé de tout 
moyen d’action. Nous sommes le pre-
mier interlocuteur vers qui se tourne un 
administré qui rencontre un problème : 
propreté, voirie, éclairage public… Il serait 
normal que l’échelon le plus proche soit 
compétent dans ces domaines, et ce n’est 
pas le cas. Pourtant, il serait trop facile de 
jeter l’éponge en déclarant “ce n’est pas 
nous, c’est eux”. Alors nous nous battons, 
et nous sommes souvent dans les de-
mandes plus que dans l’opérationnel.

Je suis d’un naturel très impatient. La 
lenteur qui est générée par cet aller-retour 
incessant m’agace, j’ai souvent l’impres-
sion de perdre du temps.

Est-ce donc important 
de siéger au sein des autres 
institutions ?
Oui justement. Il faut comprendre qu’à 
Marseille, comme ailleurs, nous subissons 
la complexité du millefeuille institution-
nel qui s’est mis en place. Entre la Ville, la 
Métropole, le Département et la Région, 
toutes les compétences sont partagées.

Même si nous ne faisons pas partie de 
l’exécutif des autres institutions, y siéger 
est essentiel car cela nous permet de por-
ter la voix de nos habitants à ces échelons 
de décision. Cela nous permet de pouvoir 
passer en direct pour aborder des problé-
matiques qui influent sur le quotidien des 
Marseillaises et des Marseillais et qui ne 
sont pas dans nos compétences propres.

À ce stade du mandat, 
qu’est-ce qui vous rend fier ?
Ma plus grande fierté, c’est de voir des pro-
jets que nous avons imaginés se concréti-
ser dans la réalité. C’est une immense sa-
tisfaction de voir nos idées et nos efforts 
se transformer en actions tangibles qui 
bénéficient réellement au secteur.

Il y a également ce sens du collectif qui 
me rend très fier : dans notre secteur, on 
ne peut pas avancer seul. C’est grâce à la 
collaboration et au soutien inestimable de 
notre équipe municipale, des associations, 
et bien sûr, de la population, que nous 
pouvons transformer ces rêves en réalité. 
Cette coopération, c’est un acte fort qui 
montre notre volonté collective de faire 
évoluer le 2/3.

Qu’est-ce qui vous a marqué 
à votre arrivée en tant que 
Maire de secteur ?
La fracture sociale, géographique, symbo-
lique. Quand on arrive dans le 2/3, alors 
que l’on est encore dans le centre-ville 

de Marseille, alors que dix minutes avant, 
nous étions sur le Vieux-Port, on ne peut 
que se demander si l’on n’est pas dans un 
monde parallèle. Ce contraste violent a 
aussi été un moteur dans mon action. 

Je suis socialiste. Les valeurs d’égalité, 
de justice sociale, je les ai chevillées au 
corps. C’est une boussole qui me guide 
dans mon action politique. Le 2/3, c’est 
un territoire marqueur qui doit devenir 
l’exemple de comment recoudre la ville.

On  vous connaît 
en tant que Maire. 
Dans votre vie personnelle, 
qu’est-ce qui vous anime ? 
Avez-vous une passion secrète ? 
Je ne sais pas si parler du foot comme une 
passion secrète est possible lorsque l’on 
est Marseillais ! 

Mais évidemment, le foot. Depuis tout 
petit, c’est ce qui me fait vibrer. Dans notre 
ville, c’est encore différent. Cette passion 
du ballon s’entremêle à la passion d’un 
club, et d’une ville. Avec l’âge, je pense 
que l’Olympique de Marseille m’a fait 
aimer notre ville et les Marseillais.

Puis, il y a cette force incroyable du sport 
comme vecteur de cohésion. Que l’on soit 
de Saint-Marcel comme moi ou de Félix 
Pyat, c’est à travers le foot entre autres 
que des milliers de minots apprennent ce 
que sont l’égalité et la fraternité.

Je ne m’attarde pas sur ma vie privée, 
mais ce qui m’anime en premier lieu c’est 
évidemment ma fille. C’est ma source 
première d’inspiration et de motivation.

Le 2/3 demain, 
ça ressemblera à quoi ?
Le 2/3, ce sera un secteur où il fait bon 
vivre et où l’on ne subit plus son quotidien. 
Un secteur pleinement intégré à la ville, 
où l’on aura les mêmes chances qu’ailleurs.
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ÉCOLES

Vers des cours végétalisées
La Ville intervient pour créer des îlots de fraîcheur dans les cours de 
récréation : pose de stores, plantation d’arbres, installation de préaux. 
Notre secteur compte même deux des premières cours végétalisées 
pour rafraîchir les lieux de vie 
de nos enfants et lutter contre 
le réchauffement climatique, 
notamment avec la désimper-
méabilisation des sols : l’école 
Vincent Leblanc dans le 2e et 
l’école Révolution Jet d’eau 
dans le 3e.

En septembre 2024,  l’école Marceau prendra vie et ouvrira ses portes 
dans le 3e arrondissement pour accueillir des centaines de petites 
marseillaises et de petits marseillais. Cette école au cœur de notre 
secteur ouvre le bal des nouvelles constructions, dont les suivantes 
arriveront dans les années à venir.

L’école Jolie Manon, avec une pose de la première 
pierre à l’automne 2023, aura une capacité de 
17 classes. En complément de l’école, l’opération 
comprend la construction d’un gymnase ainsi que 
l’aménagement d’un parvis et d’un parc urbain 
contigus à l’école sur une surface totale de 4 200 m².

“ Le mot du Maire
L’école est notre priorité. Elle est au fondement de l’égalité. 
Le Plan de rénovation des écoles, lancé par la Ville avec l’état, 
est révélateur de notre ambition pour redonner de la dignité 
aux Marseillaises et aux Marseillais avec un accueil incondi-
tionnel pour chaque enfant de notre ville.

Ahmed Litim : 
un nouveau nom symbolique
Nommer c’est reconnaître, faire exister, et rendre éternel.
Renommer l’école Bugeaud pour lui donner le nom d’Ahmed Litim, 
tirailleur algérien et libérateur de Marseille, c’est choisir de 
quel côté de l’histoire nous voulons nous situer. En poussant 
chaque jour les portes d’une école baptisée du nom d’un héros, 
les enfants se souviendront que la paix et la liberté sont les plus 
précieux trésors que nous devons défendre et chérir.

DU NOUVEAU DANS
NOS ÉTABLISSEMENTS

Des nouvelles écoles 
dans le 3e

École Marceau, rue Masséna, 13003

École Jolie Manon, avenue Loubon, 13003
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Commission 
des parents d’élèves
À quatre reprises, les parents d’élèves ont été invi-
tés à échanger avec les élus pour faire part de leurs 
besoins et de leurs envies : un moment de dialogue 
unique pour discuter restauration scolaire, handicap 
à l’école, animations familiales, temps de l’enfant. 
Rendre acteurs les parents est un enjeu essentiel 
pour les élus du secteur.

Cadeau de Noël : livres
Noël, un moment de rêve pour nos enfants.
Pour s’évader, des livres sont offerts à chaque école. 
Des animations sont aussi organisées pour partager 
ce moment de fête et de joie.

Lettre d’Informations 
aux parents
La Mairie de Secteur accroît la communication avec 
les familles. La création de “la lettre d’info aux parents 
d’élèves” est l’outil idéal pour partager les informa-
tions du quotidien qui changent la vie de nos petits.

i

Présence des élus 
aux conseils d’écoles
La présence des élus dans les conseils d’école 
permet de répondre au mieux aux problématiques 
rencontrées par les équipes éducatives et les 
parents d’élèves. Les conseils d’écoles représentent 
un lieu d’échange privilégié pour écouter, échanger et 
communiquer sur les actualités du secteur.

LES DISPOSITIFS

Périscolaire 
et cités éducatives
S’adapter aux temps de l’enfant, et leur 
proposer des activités périscolaires di-
versifiées, ludiques et qualitatives est un 
chantier engagé par la Ville. Proposer des 
activités quotidiennes pour s’épanouir en 
apprenant, c’est le pari que nous faisons.

Le mot de l’élue
Les conditions d’apprentissage des petites marseillaises et des petits marseillais 
s’améliorent de jour en jour dans les écoles de notre secteur, certaines 
bénéficiant maintenant d’aménagements innovants et adaptés aux vagues de 
chaleur. Nous travaillons parallèlement à renforcer le lien avec les parents et 
faisons de l’accès aux livres une de nos priorités, ces deux leviers jouant un rôle 
majeur dans la réussite scolaire.
Anne PFISTER

“

Kit de fournitures scolaires offert dès la rentrée de septembre 2023 ©
ph

ot
o 

: V
ill

e 
de

 M
ar

se
ill

e



La gazette du 2/3 18

JEUNESSE & BEL ÂGE

3  Développement de pratiques artistiques : ap-
prentissage de la musique, ateliers arts plas-
tiques et peinture de fresque avec des artistes 
du monde, spectacle de danse, ateliers mo-
saïques. Le tout accompagné par des profes-
sionnels et artistes.

3  Accès à l’offre culturelle : Visite de musées, sor-
ties de découverte du patrimoine marseillais, 
spectacles de Noël, théâtre, cirque, marion-
nettes, cinéma.

3   Participation aux deux éditions du projet 
« Citoyen de demain » et lauréat en 2022,

3  Journée de l’Engagement, UNIDAY avec 
l’UNICEF sur la thématique « Stop à la Discrimi-
nation »,

3  Festival des solidarités avec l’association Parole 
d’Enfant autour de la Convention Internatio-
nale des Droits de l’Enfant,

3  Projet Laïcité avec la Maison du Combattant.
3  Découverte des institutions marseillaises et 

nationales, avec une sortie au Sénat.

3  Sensibilisation à l’alimentation durable avec des ate-
liers cuisine accompagné par “La Cuisine du 101”.

3  Atelier “agriculture urbaine” à la Friche de la 
Belle-de-Mai

3  Intégration d’une alimentation biologique dans 
la restauration collective.

3  Recyclage et installation de compacteurs de canettes.

3  Cleanwalk, projet “course aux déchets”.

3  Sensibilisation à l’environnement avec L’Agenda 
21 et découverte des calanques avec L’Enjeu.

LES ACTIONS
POUR LA JEUNESSE

“ Le mot du Maire
Nos enfants sont les citoyens de demain. Qu’ils viennent du 
Nord ou du Sud, ils doivent avoir accès aux mêmes droits 
et aux mêmes chances. A travers les activités que nous leur 
proposons dans nos ACM ou des équipements que nous ima-
ginons pour eux, nous mettons tout en oeuvre pour qu’ils 
puissent s’épanouir et s’ouvrir au monde qui les entoure.

Trois de nos Centres d’Animation et de Loisirs (CAL) sont des Accueils Collectifs de Mineurs (ACM) : les CAL des Carmes (2e), 
de Fonscolombes (3e), et de Saint-Mauront (3e). Plus de 200 enfants de 4 à 12 ans sont accueillis durant les mercredis et les 
vacances scolaires.

Des enjeux éducatifs sur le temps extrascolaire
Le nouveau Projet Éducatif de Territoire (PEDT) a été élaboré suite à une phase de concertation avec l’ensemble des usagers et des parents. 
Les thématiques éducatives principales sont : la culture, le sport (voir pages sport), la citoyenneté, et l’environnement.

Les travaux effectués 
dans les ACM
De nouvelles couleurs sont venues remplacer les 
peintures défraîchies de nos Centres d’Animation 
des Carmes et de Fonscolombes pour toujours 
mieux vous accueillir.
À Saint-Mauront, un ravalement de façade a 
été réalisé en bois naturel avec un matériau qui 
permet un isolement thermique pour rendre nos 
bâtiments publics neutres en carbone.
Ces travaux participent à rendre notre ville plus 
verte avec des rénovations responsables.

Lecture
Pleinement consciente que la lecture est une des principales clés 
de la réussite scolaire, la Mairie de Secteur a souhaité proposer des 
actions favorisant la lecture et l’accès à la culture. Livr’O Minots, 
lecture devant les parvis d’écoles, des livres pour Noël et à la fin de la 
scolarité du primaire, autant de politiques publiques qui font découvrir 
le monde du livre.
Le projet de création de la première médiathèque dans le 3e arron-
dissement vient construire une Ville plus juste en luttant contre les 
inégalités sociales et territoriales. Implanter des équipements publics 
au plus proche des habitants permet de développer l’accès à la culture 
pour toutes et tous.

Rénovation aires de jeux 
et inclusion
Construire une ville à hauteur d’enfants et la rendre accessible à toutes et tous pour se la réapproprier est 
une de nos priorités. La création d’aires de jeux, le maintien d’un environnement apaisé, l’installation de 
mobilier urbain a permis d’améliorer les espaces publics pour mieux en profiter. L’inclusivité a également 
été au cœur des installations, avec des jeux accessibles aux enfants en situation de handicap.

Culture EnvironnementCitoyenneté
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Partager des moments
Goûters proposés dans nos Centres d’Ani-
mation et de Loisirs tous les trimestres en 
moyenne. Cela nous permet de maintenir le 
lien social entre les séniors de notre secteur.

Fêter la fin d’année
Des colis composés de produits artisanaux 
et du terroir sont distribués, lors d’un temps 
convivial, aux séniors de notre secteur.

Découvrir d’autres horizons
Des sorties régulières pour les séniors ont été 
mises en place proposant à la fois le transport, le 
repas et une découverte culturelle. Nous avons 
ouvert les horizons avec des destinations telles 
que : la Camargue, les thermes de Camoins-les-
Bains, la fête du citron de Menton, …. L’année 
2022 s’est soldée par le premier voyage organisé 
par la Mairie de Secteur au marché de Noël de 
Strasbourg.

LES DISPOSITIFS
POUR LE BEL ÂGE

“
“ Le mot de l’élu

Nous proposons des sorties, voyages mais aussi 
des activités ludiques tant sportives que cognitives 
pour lutter contre l’isolement social et entretenir les 
facultés cérébrales.
Gérard AZIBI

Participer à des 
activités “avant’Âge”

Le mot du Maire
Notre Bel Âge est précieux, nous avons le devoir d’en prendre 
soin. Nous avons à cœur de maintenir le lien social et l’inclu-
sion au sein de notre société. Pour cela, nous développons 
des activités diverses, des sorties de groupe à des ateliers nu-
mériques pour répondre à tous les besoins.

Chorale
Les chanteurs de la chorale de la Mairie sont mis à l’hon-
neur. Ils nous ont fait découvrir leurs voix lors des vœux 
du Maire et de la commémoration du 8 mai.

Les Ateliers Numériques
Des ateliers numériques sont animés par nos agents 
pour favoriser l’inclusion numérique et aider à l’utili-
sation des tablettes et des ordinateurs.

Fitness Séniors
Lancement de l’activité “Fitness Séniors” au CAL des 
Martégales ; et développement de la danse.

Une large palette d’activités...

Danse Tombola InformatiqueMusiquePétanque Art Thérapie ChoraleGym douce

©
ph

ot
o 

: S
yl

va
in

 F
el

iza
t



La gazette du 2/3 20

SOLIDARITÉS & SANTÉ

Violentomètre
Des violentomètres, outil d’auto-évaluation pour repérer les compor-
tements violents permettant de sensibiliser et de lutter contre les 
violences faites aux femmes, ont été distribués à la sortie de nos CAL 
et durant l’opération « Fin de match pour la violence ».

Soliguide
Grâce à la commission solidarité, le Soliguide est arrivé dans le 2/3 ! 
Identifiant des enjeux d’accès aux droits, l’association Solinum a 
déployé un guide numérique permettant de repérer les structures 
agissant dans le domaine des solidarités.

Festival des solidarités dans le 2/3 !
Découvrir ses droits et les défendre, c’est l’enjeu du Festival des So-
lidarités ! Avec une programmation éclectique : jeu de piste « Bouge 
pour tes droits », atelier de réflexion sur la transphobie, théâtre ou 
encore création d’un livre de cuisine avec un chef étoilé et les enfants 
de Félix Pyat..
Des événements placés sous le signe du partage et de la rencontre 
pour promouvoir la solidarité auprès des habitantes et habitants de 
nos arrondissements.

“ Le mot du Maire
La solidarité est une pierre angulaire de notre politique mais 
aussi de la vie dans notre secteur. Le tissu associatif riche qui 
existe en est le témoin et le symbole. Face à des populations 
souvent très précaires, qui cumulent les difficultés, notre devoir 
de solidarité est plus que jamais essentiel. Pour un même 
accès aux droits, aux chances, pour réduire les inégalités no-
tamment en matière d’accès à la santé, nous menons une 
politique forte et ambitieuse avec les acteurs de ce domaine.

LES SOLIDARITÉS
AU CŒUR DE NOS
QUARTIERS

Nuit de la solidarité
Organisée chaque année en janvier par la Ville de Marseille, cette opé-
ration solidaire rassemblant plus de 1 000 bénévoles vise à rencontrer 
des personnes en situation de grande exclusion pour collecter des don-
nées essentielles afin d’améliorer les politiques publiques de solidarité 
et faire évoluer les dispositifs d’accueil, d’hébergement et d’insertion.
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L’Établissement Français du Sang fait face à 
une situation critique et le stock de produits 
sanguins diminue. C’est pourquoi la Mairie 
s’est mobilisée trois fois pour accueillir le don 
du sang, et organiser une collecte de sang rare 
à l’occasion de la fête de la fraternité.

A l’occasion de la Journée mondiale du dia-
bète, la Mairie s’est engagée dans cette initia-
tive face à la nette augmentation de la maladie 
au cours de la dernière décennie : un accueil 
gratuit du public, en présence de profession-
nels de santé sur toute une journée, pour sen-
sibiliser, prévenir et dépister.

En soutien à la fondation Agir pour le Cœur 
des Femmes, le Bus du Cœur s’est installé 
sur notre secteur pendant 3 jours au cours 
desquels les femmes ont pu effectuer un 
dépistage des maladies cardiovasculaires.

Le mot de l’élue
Il n’existe pas de bien plus précieux que la santé. Notre secteur est victime 
d’une double peine : il connaît le phénomène de désert médical et la ségré-
gation des personnes les plus éloignées de notre système de santé. Face à ce 
constat, nous prônons une santé de tous et pour tous.
Elise BARALE-BENAC

“
LES ACTIONS
DE SENSIBILISATION
AUX ENJEUX DE SANTÉ

Don du Sang Bus du cœur
Journée 
du Diabète
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DÉMOCRATIE & CITOYENNETÉ

Commissions solidarités, santé et sport
Les commissions sont des espaces de dialogue 
directs entre les habitants, usagers et associa-
tions et les élus du secteur. Plusieurs commis-
sions ont été créées dans le but de réunir tous 
les acteurs du secteur autour d’un domaine : 
solidarités, parents d’élèves, santé, mobilité, 
sport, culture.
Les commissions permettent de créer des es-
paces d’échanges entre les acteurs et de créer 
des synergies communes.

Fiesta des Asso’
La « Fiesta des Asso’ » , forum associatif du 2/3 met en lumière la di-
versité des associations du secteur : associations sportives, culturelles, 
solidaires, Maisons Pour Tous… Elle est un moment privilégié pour 
découvrir les activités autour de chez soi.

Conseil 
de l’Enfant
L’objectif est de développer, 
promouvoir, valoriser et prendre 
en considération la participa-
tion et l’engagement de chaque 
enfant et de chaque jeune à la vie 
de la cité ; cultiver sa citoyenneté 
en lui permettant de contribuer à 
construire la ville de demain. À ce 
titre, nous avons créé le premier 
Conseil de l’Enfant de la Ville de 
Marseille. Les enfants sont impli-
qués dans les actions de la Mairie 
de Secteur et participent à l’élaboration des politiques publiques.
Le premier Conseil de l’Enfant a élaboré un projet de lutte contre le har-
cèlement scolaire avec la création d’un “harcèlomètre” et l’installation 
de “bancs de l’amitié” dans les écoles. Ils ont également déposé un vœu 
au Conseil d’Arrondissements pour une ville plus verte.

“ Le mot du Maire
Une ville plus démocratique, c’est une ville qui 
se construit avec et pour ses habitants. Depuis le 
début de notre mandat, nous avons à cœur d’impli-
quer tous les citoyens dans les politiques publiques que nous 
menons. Notre secteur en est un symbole particulier : il regorge 
d’initiatives citoyennes, d’associations, de CIQ, qui le font vivre 
et évoluer. Nous nous nourrissons les uns des autres pour créer 
la ville de demain.

Le mot de l’élu
L’une des priorités de la nouvelle majorité muni-
cipale a été de recréer du lien avec les nombreuses 
associations du secteur afin de leur permettre un meilleur 
rayonnement auprès des habitants. C’est dans cette dyna-
mique que nous avons décidé de mettre en place la “Fiesta 
des Asso’ ” mais aussi de les former afin de les aider dans 
leurs démarches administratives.
Jean-Marie ANGELI

“

DISPOSITIFS
PARTICIPATIFS 
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Notre nouveau concept “Café & Citoyenneté” a vu le jour : un moment de 
rencontre entre habitantes, habitants et élu.e.s pour aborder tous les sujets 
du quotidien ainsi que faire un point sur les actions menées dans le quartier 
et celles attendues. Cette initiative a déjà eu lieu sur la place Cadenat, sur 
la place de Strasbourg et sur la place des Carmes et continuera sur tous les 
quartiers du secteur… puis recommencera !

Pour lutter contre l’éloignement entre les institutions 
et les habitants du secteur, ré-instaurer la confiance en 
politique, garantir un égal accès à ces moments démocra-
tiques, et compte tenu des difficultés de mobilité entre les 
deux arrondissements, la Mairie organise ses conseils d’ar-
rondissements en alternance dans le 2e (à la Mairie de Sec-
teur) et dans le 3e arrondissement (au CAL Saint-Mauront).

Réunion publique, 
AG CIQ
C’est à travers les réunions publiques 
ou les assemblées générales des 
Comités d’Intérêts de Quartier, que 
les élus et les habitants se rencontrent 
et dialoguent. Ainsi, les citoyens sont 
encouragés à se saisir des sujets qui 
les concernent et les préoccupent : 
les élus ont par exemple animé des 
réunions publiques sur différentes 
thématiques : les grands projets pour 
la Belle-de-Mai, l’instauration d’une 
ZFE, la refonte du réseau de bus, la 
piétonnisation estivale du Vieux-Port, 
et bien d’autres !

Le mot de l’élue
Le travail en collaboration avec les citoyennes et citoyens, experts d’usage, pour améliorer la vie quotidienne de nos 
quartiers est indispensable : nous avons retissé le lien entre les habitants et les associations du territoire à travers de 
nouvelles propositions de démocratie que nous voulons inclusives et pour tous les âges.
Emilia SINSOILLIEZ

Le mot de l’élue
Le choix de notre majorité a été d’avoir 
une conseillère d’arrondissement en charge 
des CIQ. Cette volonté permet d’être en contact 
quotidiennement avec les CIQ ainsi que d’être à 
l’écoute pour faire avancer des projets.
Laure ROVERA

“

“

Concertations
Rendre notre ville plus démocratique, c’est permettre aux 
habitants de prendre part à la redéfinition de la Ville de demain.
3  Le devenir de la Halle Croizat, 

en partenariat avec les philosophes publics
3  Le futur du jardin Guigou
3  Le jardin National
3  Le projet éducatif de territoire
Ces concertations questionnent à la fois les usages et les amé-
nagements à prévoir en conséquence.

Café & 
Citoyenneté

Conseil d’Arrondissements 
délocalisé
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CADRE DE VIE

Les équipes de la Mairie, élus et techniciens, se rendent régulièrement sur le terrain pour constater, aux côtés des habitants et des CIQ, les problématiques 
de voirie et de propreté. Au cours de ces visites, nous recensons les enjeux à traiter et les transmettons à la Métropole, autorité compétente en la matière.

VOIRIE
Amélioration de la sécurité pour les piétons
Notre mairie est engagée dans l’amélioration des espaces publics en 
faveur des piétons afin de favoriser la sécurité et l’accessibilité pour 
toutes et tous. Pour cela, plusieurs mesures ont commencé à être dé-
ployées dans le secteur : suppression de places de stationnement à 
cheval trottoir-chaussée, régulation du stationnement des vélos et trot-
tinettes en libre-service, sécurisation de parvis d’écoles (Belle-de-Mai, 
Parc Bellevue et Felix Pyat), ou encore pose de mobilier contre le station-
nement anarchique.

Exemple de la place Henri Verneuil, où pour lutter contre l’envahisse-
ment de cette place par des voitures qui stationnaient en toute illégalité 
sur cet espace piéton, la Mairie de Secteur a construit et installé des 
belles jardinières en bois.

MOBILITÉ
Arrivée du service “Le Vélo” dans le 3e

Il n’y avait jusqu’ici que 2 stations vélos de la métropole pour les 
50 000 habitants du 3e arrondissement. La Mairie de Secteur a obtenu 
de la Métropole le déploiement de ce service public dans cet arrondisse-
ment, aujourd’hui équipé de 11 stations. Le 2e arrondissement bénéficie 
quant à lui de 15 stations. D’autres stations devraient bientôt voir le jour !

PROPRETÉ

Le mot de l’élu
Ensemble, nous pouvons redonner à notre secteur toute 
la propreté que nous souhaitons. Cela nécessite l’enga-
gement de chacun, en sollicitant les services mis à notre 
disposition (comme la plate-forme de la métropole par 
exemple).
En unissant nos efforts, nous créerons un environnement propre 
et agréable pour tous les résidents de nos quartiers.
Maurice ATTIA

Relais et actions
La Mairie de Secteur se fait quotidiennement le relais des problématiques 
de collecte, encombrants et nettoiement rencontrés par les habitants 
auprès de la Métropole.
Nous menons également des actions lorsque nous en avons la compé-
tence, en installant par exemple des glissières métalliques aux abords des 
bâtiments mis en périls, pour empêcher le jet de détritus par-dessus les 
glissières de sécurité lors de travaux et éviter les amas d’ordures.

“ Le mot du Maire
Notre secteur a trop longtemps été méprisé par les différentes collectivités. 
Retard sur la mobilité, une voirie négligée tout comme la propreté. Ces éléments 
du quotidien sont pourtant les conditions qui nous font nous sentir considérés. 
Nous nous battons, chaque jour, pour que la situation évolue. L’arrivée prochaine 
du Tramway à la Belle-de-Mai est une avancée considérable, mais nous ne 
nous en contenterons pas. Ensemble, nous continuerons à nous mobiliser pour 
changer la vie de notre secteur.

Le mot de l’élue
Nous défendons les intérêts des habitants des 2e et 3e 
arrondissements auprès de la Métropole pour que 
chaque mode de déplacement trouve sa place et que 
les transports en commun soient renforcés.
Jessie LINTON

“

“

VISITES
DE QUARTIER
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SÉCURITÉ
Conseil de Sécurité d’Arrondissement
Deux fois par mois, dans votre Mairie de Secteur, une réunion 
rassemble tous les acteurs de la sécurité et de la tranquillité publique 
autour des problématiques d’un arrondissement. Sont présents 
à cette réunion de coordination et d’échanges d’informations : 
la Mairie de Secteur, la Police Nationale, la Police Municipale, 
la Préfecture, la Métropole, les Proviseurs des Collèges, la RTM, 
les bailleurs sociaux, les Associations de Commerçants, un représen-
tant de CIQ...

Évacuation du Gyptis
3 234 personnes évacuées
3 Accès murés pour éviter un nouveau squat
3 Familles relogées

Augmentation des effectifs
3 + 300 policiers nationaux
3 + 350 policiers municipaux recrutés
3  140 médiateurs sociaux déployés dans la ville (notamment sur 

le Vieux-Port, au Panier, et sur l’esplanade Bargemon durant la 
période estivale)

3  120 retraités recrutés pour assurer la sécurité des enfants aux 
entrées et sorties d’écoles

3 Triplement des effectifs de police municipale de nuit

Le mot de l’élue
La sécurité et la tranquillité publique sont des sujets 
prioritaires pour notre majorité, qui a d’ailleurs fait le choix 
d’augmenter à son arrivée les effectifs de sa Police Municipale. 
En parallèle, nous demandons à l’État de renforcer la Police 
Nationale, et le Service Public Douanier pour lutter contre tous les trafics 
illicites. La Ville de Marseille met en œuvre également un outil de 
politique volontariste de prévention de la délinquance (CLSPD) avec tous 
les acteurs qui ont en charge globalement la prévention. Réunions de 
coordination hebdomadaires, visites de terrain, rencontres avec les 
habitants, voilà ce à quoi on s’attelle dans le cadre du mandat.
Marie-José CERMOLACCE

“

Le groupe de travail mobilités et voirie réuni à la Mairie de Secteur
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ET DEMAIN...

Un tramway pour la Belle-de-Mai !
Bien que les études techniques soient toujours en cours, le tracé actuel-
lement privilégié par la Métropole desservirait le boulevard National et 
la rue Loubon en partant du boulevard Longchamp d’un côté et d’Arenc 
de l’autre. Une belle perspective de transport en commun pour les 
habitantes et habitants du secteur mais dont le calendrier et les modali-
tés restent encore à préciser. La Mairie de Secteur sera notamment très 
attentive à limiter les nuisances et les destructions de bâtiments durant 
les travaux.

Une piscine pour le 2/3
Créer une piscine sur le secteur, c’est répondre au fait que près de 50% 
des petits marseillais ne savent pas nager. Des études ont démarré pour 
que ce projet voit le jour le plus vite possible : une convention partena-
riale pour l’étude d’implantation et de programmation a été signée entre 
la municipalité et Euroméditerranée. Plusieurs sites ont déjà été iden-
tifiés et sont à l’étude pour déterminer l’emplacement approprié et les 
scénarios de programmation précis. Objectif : ouverture avant l’été 2026.

Parc Bougainville : 
un nouveau parc de Plombières à Félix Pyat
Situé le long de l’avenue Félix Pyat et du Boulevard Briançon, le Parc 
Bougainville est le partie Sud d’un parc de 14 hectares nommé Parc des 
Aygalades. Ce projet ambitieux va venir renaturer et apaiser toute une 
partie de notre secteur, de Plombières à Félix Pyat. Cette coulée verte 
comportera des aires de jeux pour enfants, mais également un jardin 
partagé. En plus de lutter contre les îlots de chaleur, ce parc qui ouvrira 
ses portes à la fin de l’année va constituer pour tous les habitants de ces 
quartiers fortement urbanisés un environnement sain, vert et agréable.

Fabrique Loubon : 
une médiathèque dans le 3e

La future médiathèque du 3e arrondissement viendra s’implanter au 
cœur de la rue Loubon ! Prenant place dans l’ancien hangar postal, 
cet espace de plus de 3 000 m2, pensé en dialogue avec les habitants, 
viendra proposer une programmation culturelle, artistique et citoyenne. 
La construction de cette médiathèque était essentielle aux yeux de notre 
municipalité : elle vient recoudre la ville et réduire les inégalités d’accès à 
la culture, en permettant aux 52 000 habitants du 3e arrondissement d’en 
profiter sans avoir à sortir de leur quartier.

Une rénovation complète 
pour le Comptoir de la Victorine
Cette friche située entre la Belle-de-Mai et Saint-Mauront accueille 
depuis 20 ans des activités socio-culturelles. Inscrit dans le plan de 
rénovation urbaine conclu entre la Ville de Marseille et l’État, le Comptoir 
de la Victorine va bénéficier d’une rénovation complète pour devenir plus 
accessible aux habitantes et habitants du quartier.
À cet effet, une consultation a été menée pour recueillir les envies et les 
besoins des riverains : espace vert, lieu de citoyenneté et d’éducation 
populaire, services publics, centre pour les jeunes... Les idées ne 
manquent pas ! Le lancement des travaux est prévu pour 2024.

Une amélioration globale 
des espaces publics
Engagée à améliorer la qualité des espaces publics du secteur, la Mairie 
de Secteur défend auprès de la Métropole les projets de requalification 
suivants :
3  Requalification de la rue Caisserie jusqu’au parvis Saint-Laurent, et des 

rues adjacentes
3  Piétonnisation du Panier
3  Requalification de la place Cadenat
3  Requalification et piétonnisation de la butte des Carmes et de la place 

des Moulins
3  Piétonnisation du boulevard Boyer, de la rue Barsotti, de la rue du 

Jet d’Eau, de la rue Pommier, de la rue Kléber

CAL D16 : un nouveau Centre d’Animation 
et de Loisirs au cœur de Félix Pyat
Le local du D16 sera prochainement rouvert ! Une palette d’activités 
diversifiées sera proposée aux publics enfants et adultes.

Un Centre d’Action Médico-Sociale 
Précoce (CAMSP)
La Mairie accompagne la création d’un centre-médico social dans le secteur. 
Porté par l’hôpital Édouard Toulouse et financé par l’A.R.S., ce centre 
destiné aux enfants devrait ouvrir courant 2024.

LES PROJETS
À VENIR

“ Le mot du Maire
Pour les 2e et 3e arrondissements, j’ai de l’ambition. Je ne veux pas juste 
réparer les erreurs et manquements du passé mais aller plus loin. Offrir à 
tous les habitants la chance de vivre dans un territoire qui leur ressemble, 
qui répond à leurs attentes, un environnement agréable, sécurisé, convi-
vial, et riche en opportunités. Pour cela, nous nous battons au quotidien 
pour que des projets ambitieux voient le jour. Nos habitants le méritent, 
nous devons être à la hauteur !
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TRIBUNES

Il y a 3 ans, un engagement pour une ville plus juste, verte et 
démocratique a été pris. Aujourd’hui, à mi-mandat, nous sommes 
fiers d’avoir tenu parole. Nous avons dès notre arrivée lancé des 
rénovations d’équipements de proximité et engagé des grands 
projets de transformation des quartiers : rénovation des écoles, 
résorption de l’habitat insalubre, tramway, médiathèque, piscine 
municipale dans le 3e…
Renforcer les services publics, garantir l’équité entre tous les 
citoyens, améliorer la qualité de vie, c’est toujours l’engagement 
qui guidera notre action pour les 3 années à venir.

PRINTEMPS MARSEILLAIS : 
Benoît Payan, Anthony Krehmeier, Jessie Linton, 

Pierre-Marie Ganozzi, Ahmed Heddadi, Marie-José Cermolacce, 
Nassera Benmarnia, Nouriati Djambae, Emilia Sinsoilliez, 

Christian Nochumson, Anthéa Miglietta, Jean-Marie Angeli, Anne Pfister,  
Maurice Attia, Elise Barale-Benac, Michel Dossetto, Laure Rovera, Gérard Azibi

En tant qu’Adjointe au Maire en charge des Familles, mémoires 
et monde combattant je m’emploie à replacer ces thèmes au 
cœur de la politique de notre Majorité, rassemblant marseillaises, 
marseillais, associations, institutions, au service d’une action 
commune.
Organisation de nombreuses manifestations en 2022 : Célébration 
du 78e anniversaire de la libération de Marseille, des 80 ans des 
Raffles, voyages sur sites mémoriaux, conférences Familles et 
citoyennes, Petits déjeuners Bien-être, fête de Noël, 1ère édition 
« un dimanche en famille » au parc Borély…
En 2023, nous avons poursuivi ces actions et accentué notre 
soutien aux associations, de nouveaux projets sont nés comme la 
création de l’école des porte-drapeaux de Marseille.

MARSEILLE AVANT TOUT : 
Lisette Narducci avec Richard Martin

Pour ce bilan de mi-mandat, je vous informe que la Métropole : 
•  travaille sur l’innovation, secteur clé pour la création d’emplois 

à Marseille. 
•  agit sur l’électrification des bateaux à quai en coordination 

avec l’Etat, le Département et la Ville pour diminuer la pollution 
de notre Ville. 

•  avance sur le projet du tramway à la Belle-de-Mai ; la mobilité 
est un élément important de notre politique métropolitaine via 
Marseille en Grand. 

•  a demarré au jardin Levat la réhabilitation de l’habitat indigne 
des ilots Hoche Versailles et Belle-de-Mai. 

Je suis très fière en tant qu’élue du 2-3 que Martine Vassal fasse 
passer notre secteur en priorité.

UNE VOLONTÉ POUR MARSEILLE : 
Solange Biaggi avec Stéphane Soto et Michel Azoulai

Texte non reçu.
FAIRE BRILLER MARSEILLE : 

Jeanne Marti

MAIRIE & TRIBUNES

VOTRE MAIRIE VOUS INFORME
Depuis 2020, nous avons développé nos moyens de communication pour que cha-
cun et chacune ait accès à une même information claire et ciblée :
3  Dès 2020, nous avons repensé l’architecture, le contenu et l’interface du site 

afin de le rendre plus agréable et plus ergonomique pour vos recherches.
3  En 2021, nous avons publié nos premières “Gazette du 2 / 3”, distribuées direc-

tement dans vos boîtes aux lettres et vos Centres d’Animation et de Loisirs. Le 
papier utilisé est certifié PEFC issu de forêts gérées durablement ou écolabelli-
sé, recyclé à 60%.

3  En 2022, nous avons mis en place des vitrines d’information sur nos équipements
3  En 2023, nous avons lancé notre première newsletter !

Augmentation du budget 
de la Mairie de Secteur
En 3 ans, le budget de la mairie de secteur a augmenté de près de 40%, passant de 
962 406 € en 2020 à 1 334 154 € en 2023.
Cette augmentation est une mesure importante : il s’agit de rétablir la justice dans 
les dotations allouées aux Mairies de Secteur pour garantir l’équité territoriale.
La situation socio-économique des habitants est désormais prise en compte dans 
le calcul de cette dotation.
À l’inverse, les dépenses de fonctionnement ont diminué de près de 20% en 3 ans. 
Nous avons œuvré à rationaliser toutes les dépenses et réalisé des économies 
partout où cela été possible afin de dédier le maximum de budget aux activités 
destinées aux habitants.

VOTRE MAIRIE VOUS ACCUEILLE
Nous avons réalisé des travaux inédits dans notre Mairie de Secteur, qui n’en avait 
pas bénéficié depuis 15 ans. Ainsi, nous avons rénové la salle des mariages, la salle 
du Conseil, la banque d’accueil et le service d’état civil pour vous accueillir dans de 
meilleures conditions.
La notion de bien-être au travail étant essentielle à nos yeux, nous avons lancé des 
travaux d’agrandissement des bureaux, nous avons créé un local pour les agents 
d’entretien, changé le mobilier vétuste, et nous avons également aménagé la cour 
durant la période estivale, afin de créer un espace de détente convivial.

Le mot du Maire
Sans l’ensemble des agents de la Mairie des 2e et 3e arrondissements, 
rien de tout ce que nous élaborons ne serait possible. Ils sont la 
colonne vertébrale de notre Mairie de Secteur et nous sommes fiers de 
travailler à leurs côtés, main dans la main, pour vous tous.

“
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Pour recevoir la

Newsletter du 2/3
Flashez le code !

Retrouvez notre bilan
de 2020 à 2023
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SOUS NOTRE
MANDATURE,

déjà�899�Mariages
ont été célébrés !

Les�mariages 
à�la�Mairie�
de�Secteur

Nous sommes fiers 
et heureux de vous 
accompagner lors de 
cette étape de vos vies.
Pour vous le signifier, 
nous avons décidé de 
préparer un cadeau à 
destination des mariés, 
composé de produits 
locaux et de qualité.
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